
realizado no último 
domingo, dia 19. O 
evento foi dos mais 
concorridos e contou 
com a participação 
de atletas de várias 
cidades.

A programação, que se 
estendeu por 4 dias, foi 
proporcionada pela Ad-
ministração Municipal, 
evidenciando o compro-
metimento em oferecer 
momentos especiais a 
um grupo de 38 idosos.

A Prefeitura de Moreira Sales agendou para o dia 19 do próximo mês de 
dezembro, um leilão para a venda de vários veículos, entre eles, caminhões 
e ônibus, além de diversos maquinários. No total são 23 itens disponíveis 
para lance e compra.  O prefeito Rafael Bolacha (foto), que vem acompa-
nhando de perto toda a organização do leilão, cita que a expectativa é das 
melhores, uma vez que a maioria dos veículos e maquinários oferecidos 
estão em boas condições.
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A programação de 
final de ano, organizada 
pela Prefeitura de Goio-
erê, começará no dia 5 do 
próximo mês de dezem-
bro, com a realização da 
Caminhada da Natureza 
e inauguração das obras 
de revitalização da Praça 
da Matriz.

Natal Encantado traz programação 
especial no fim de ano em Goioerê

 goioerense Mário 
Roney Bento Júnior 
sagrou-se campeão 
em duas categorias 
do Campeonato de 
Fisiculturismo Mus-
clecontest Maringá, 

Goioerense é campeão de 
fisiculturismo Maringá

O almoço do prato 
típico de Janiópolis - a 
Leitoa Fuçada - aconteceu 
no último domingo, dia 
19, quando mais de 500 
pessoas serviram a iguaria 
que leva esse nome por 
ser desossada e recheada.  
A venda de convites foi 
limitada, tendo em vista 
que a festa ficou parada 
por 7 anos, sendo a sua 
última edição em 2016. A 
organização ficou a cargo 
da Casa das Fraldas

Janiópolis 
serviu prato 
típico para 

500 pessoas

Moreira Sales vai realizar leilão 
de vários veículos e maquinários

Os integrantes da 
‘A Melhor Idade Vida 
Alegre’ de Rancho Ale-
gre D’ Oeste tiveram a 
oportunidade vivenciar 
dias de muita alegria e 
descontração em uma 
emocionante viagem a 
Balneário Camboriú. 

Idosos de Rancho Alegre D’Oeste têm dias de 
alegria descontração em Balneário Camboriú 

O Hemonúcleo de 
Campo Mourão está dis-
tribuindo diversos brindes 
àqueles que comparecem 
à unidade para doar san-
gue. A iniciativa acontece 
durante a Semana do Do-
ador e visa reconhecer e 
prestar agradecimentos a 
quem ajuda a salvar a vida 
de tantas outras pessoas.

Durante toda esta 
semana, doadores de 

sangue recebem brindes 
do Hemonúcleo

PÁGINA 04

Copacol: cooperativa 
atinge marca 

de R$ 1 milhão para 
cura do câncer
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Copacol: cooperativa atinge marca 
de R$ 1 milhão para cura do câncer

Pelo sexto ano con-
secutivo, a Copacol 
realizou a campanha 
da  Ti lápia  Outubro 
Rosa e mais de R$ 1 
milhão foram doados 
para hospitais em todo 
o País que tratam o cân-
cer de mama ao longo 
de seis anos da ação. 
“É emocionante ver o 
impacto dessa ação. 
Chegamos ao primeiro 
R$ 1 milhão, fruto da 
cooperação de todos 
para salvar vidas tanto 
na prevenção, quanto 
no tratamento para a 
cura de pacientes com 
a doença. Queremos 
agradecer a todos que 
participaram mais uma 
vez  da  campanha” , 
afirma o diretor-pre-
sidente da Copacol, 
Valter Pitol.

Cada  consumidor 
que comprou o filé de 
Tilápia Copacol 600 
gramas com a emba-
lagem rosa contribuiu 
com a campanha.  Os 
hospitais do sul, su-
deste e centro-oeste 
são beneficiados a cada 
edição, recebendo as 

doações dos consu-
midores por meio das 
vendas de cada filial 
da Copacol. Nesse ano 
R$ 170.773,00 foram 
divididos entre Uopec-
can, em Cascavel, que 
recebeu R$ 27.963,00; 
Hospital Erasto Gaert-
ner, em Curitiba, R$ 
31.962,00; Hospital Al-
fredo Abrão, em Campo 
Grande, Mato Grosso 
do Sul, R$ 12.240,00; 
IHB (Instituto Hospital 
de Base), no Distrito 

Federal, Brasília, R$ 
33.328,00; e Hospital 
de Amor, em Barretos, 
São Paulo, que recebeu 
R$ 65.280,00.

Neste ano, a jorna-
lista e apresentadora do 
programa Master Chef 
Brasil, Ana Paula Pa-
drão, estampa a ação. 
As doações fazem a 
diferença aos hospitais 
que tratam de milhares 
de mulheres. A Uopec-
can, por exemplo, é 
uma instituição filan-

trópica que atende mais 
de 400 mil pessoas por 
ano. “Queremos agra-
decer, e muito, à Co-
pacol por essa doação 
que é tão importante 
para nós e para todos 
que vem até o hospital 
realizar o tratamento. 
Essa campanha é mui-
to nobre e desejo que 
ela continue sendo um 
sucesso”, comenta o 
presidente do Conselho 
Superior da Uopeccan, 
Ciro Kreuz.

Doações foram realizadas em hospitais de diferentes regiões do Brasil

Luz dos Pinhais 2023
A maior programação de fim de ano do país, o Natal de 

Curitiba, Luz dos Pinhais 2023, começa na quarta-feira (22). 
A festa de abertura acontecerá com um grande espetáculo no 
Largo da Ordem, às 19h30. No mesmo dia também entram 
em funcionamento as feiras de Natal das Praças Osório e 
Santos Andrade. Neste ano, o Natal de Curitiba tem mais 
de 140 atrações, a maioria delas gratuitas.

Litoral do Paraná
A nova edição do Verão Maior Paraná está prevista para 

iniciar no dia 26 de dezembro de 2023 a 6 de fevereiro de 
2024. A ação prevê atividades voltadas aos veranistas e 
à comunidade local. O projeto é uma ação integrada do 
Governo do Estado que visa aprimorar a infraestrutura das 
praias, garantir a saúde, segurança, lazer e entretenimento 
aos turistas e moradores.

Contrato de concessão
O consórcio Infraestrutura Brasil Holding XXI S.A, 

controlado pelo grupo Pátria Investimentos, pediu a pror-
rogação do prazo para a comprovação de atendimento de 
condições à assinatura do contrato de concessão do lote 1 de 
rodovias do Paraná. O pedido de prorrogação foi deferido 
pela Comissão de Outorga. A assinatura do contrato estava 
prevista para 29 de dezembro deste ano, a nova data é 26 
de janeiro de 2024.

Atualizando
Em reunião com a diretoria da Ocepar, o presidente da 

Frente Parlamentar da Agropecuária (FPA), deputado federal 
Pedro Lupion (PP), falou sobre os projetos de lei voltados 
ao setor que estão em tramitação na Câmara Federal. En-
tre eles o Marco Temporal das Terras Indígenas, a Lei do 
Autocontrole da produção agropecuária, Alimento Mais 
Seguro, Licenciamento ambiental, Mercado de carbono, 
o Trânsito de máquinas agrícolas e a Reforma Tributária.

A solução
“Votei a favor única e exclusivamente pelas cooperativas. 

Para as cooperativas é a redenção, é a solução e manutenção 
do setor. Para o setor cooperativista é maravilhoso, mas me 
preocupa muito outros setores da economia. O comércio e 
o serviço serão muito afetados”, disse Lupion, ao informar 
a respeito da reforma tributária.

Sondagem Industrial
Já está disponível para participação de industriais de 

todo o estado, gratuitamente, o questionário da 28ª Sonda-
gem Industrial – a maior pesquisa feita anualmente, pela 
Federação das Indústrias do Paraná (Fiep), para avaliar as 
expectativas e intenções dos empresários para o próximo 
ano. O conteúdo tem cerca de 20 perguntas, o prazo vai 
até 4 de dezembro.

Mulheres da Faep
A Comissão Estadual de Mulheres da Faep(CEMF) 

busca manter ativos os quase 80 grupos locais e seguir 
expandindo em 2024. Em encontro realizado nos dias 13 e 
14 de novembro, na sede do Sistema Faep/Senar-PR, com 
as 16 coordenadoras regionais, foi definido o plano estraté-
gico para o próximo ano. Esse movimento de mobilização 
feminina tem sido fundamental para ampliar o alcance das 
ações de representatividade do sistema sindical rural.

Quarto Centenário: prefeitura firmou 
convênio com o Movimento Cristma

A Prefeitura de Quar-
to Centenário firmou nesta 
quinta-feira, convênio com o 
Movimento Cristma, visando 
atender pessoas que sofrem na 
dependência do álcool, drogas 
e cigarro.

O convênio foi firmado 
pelo prefeito Akio Abe na 
presença de várias lideranças 
do município, como o secre-
tário de Saúde, Adilson Brito 
e diretores do Cristima.

Fabiano Barboza, que é 
vereador e coordenador do mo-
vimento em Goioerê, cita que 
com o convênio será possível 
atender melhor as demandas 
do município.

“Além de atermos melhor 
o município, essa iniciativa 
fortalece nosso trabalho e 
garante uma força a mais 
para Cristima. Só temos que 
agradecer ao prefeito Akio, ao 
secretário Brito da Saúde e ao 
vereador Yuri”, disse.

O convênio foi assinado nesta quinta-feira: apoio às pessoas 
dependente de álcool, cigarro e drogas ilícitas
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Natal Encantado traz programação 
especial no fim de ano em Goioerê

A programação de final 
de ano, organizada pela 
Prefeitura de Goioerê, 
começará no dia 5 do 
próximo mês de dezem-
bro, com a realização da 
Caminhada da Natureza e 
inauguração das obras de 
revitalização da Praça da 
Matriz.

Segundo a programa-
ção, uma série de eventos 
e atrações estão previstos 
para celebrar a magia do 
Natal. “Praticamente já 
está tudo pronto e podem 
ter certeza de que teremos 
dias mágicos”, diz o secre-
tário de Cultura, Dhionata 
Macena.

Ele cita que dentro 
da programação haverá 
brinquedos instalados na 
praça, proporcionando 
momentos de alegria para 

crianças e suas famílias, 
bem como o iluminado 
‘Trenzinho’ que realizará 
passeios pelas ruas da ci-
dade e também nos bairros.

O prefeito Betinho 
Lima, que tem acompa-
nhado de perto organi-
zação da programação, 
destaca que o Natal é uma 
das datas mais esperadas 
pela população e por isso 
a importância de uma 
programação que propor-
cione momentos de alegria 
para todas as famílias.

Ainda dentro da pro-
gramação de fim de ano, 
haverá Cantata de Nata, 
evento que promete mui-
tas emoções, Cinema na 
Praça, com sessões espe-
ciais para as famílias e a 
tradicional Casa do Papai 
Noel.

Almoço da Roça: evento realizado
 pela ACIG, foi um grande sucesso

Nasceu coroada de suces-
so a promoção “Almoço da 
Roça”, criado pela Associa-
ção Comercial e Empresarial 
de Goioerê - ACIG. O evento 
foi realizado no último do-
mingo e reuniu centenas de 
participantes, em especial 

comerciantes e funcionários 
do comércio.

O delicioso almoço, rega-
do a porco no tacho e outras 
guloseimas, foi bastante 
elogiado por todos os pre-
sentes, que depois também 
se divertiram com músicas 

ao vivo, com a dupla Bruno 
& Felipe.

Ainda durante o almoço, 
foi realizado um movimen-
tado show de prêmios, que 
distribuiu mais de R$ 4 mil 
em dinheiro para os ganha-
dores.

O presidente da ACIG, 
Lenilson Munhoz, agrade-
ceu a todos que prestigia-
ram o evento e também a 
todos que ajudaram na sua 
organização, fazendo com 
que ele fosse um sucesso e 
que certamente entrará para 
o calendário de eventos da 
Associação Comercial.

“Estou bastante feliz pe-
los resultados. O evento foi 
um sucesso e nós só temos 
que agradecer a todos que 
nos ajudaram e participa-
ram”, disse ele.

O prefeito Betinho Lima 
Centenas de pessoas participaram do 
almoço realizado no último domingo

Iniciativa vai entrar para o calendário anual de eventos da ACIG: muitos elogios

esteve presente e elogiou a 
iniciativa da ACIG. “Sem 
dúvida, um evento muito 
importante para a confra-
ternização das pessoas do 
comércio e também seus 
familiares. A ACIG está de 
parabéns”, destacou ele.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA

A Prefeitura Municipal de Quarto Centenário/PR CNPJ 
01.619.104/0001-41 torna público que irá requerer ao Insti-
tuto Água e Terra a Licença Prévia da Área de Transbordo de 
Triagem de Resíduos da Construção Civil, Resíduos Verdes e 
Resíduos Volumosos a ser implantada no imóvel denominado 
lote de terreno rural sob nº A-1, da Gleba 14 – 2ª parte da Colô-
nia Goioerê, situado no Município de Quarto Centenário – PR.

O prefeito Betinho Lima: programação de natal será aberta em 5 de dezembro
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Moreira Sales vai realizar leilão 
de vários veículos e maquinários

A Prefeitura de Moreira 
Sales agendou para o dia 19 
do próximo mês de dezem-
bro, um leilão para a venda 
de vários veículos, entre 
eles, caminhões e ônibus, 
além de diversos maquiná-
rios. No total são 23 itens 
disponíveis para lance e 
compra. 

De acordo com os organi-
zadores, o leilão acontecerá 
no Centro de Eventos da 
cidade, com início previsto 
para às 9 horas. A Prefeitura 
destaca que os veículos co-
locados à venda estão todos 
em perfeitas condições de 
uso e alguns equipamentos 
inservíveis. 

O prefeito Rafael Bola-
cha, que vem acompanhando 
de perto toda a organização 

do leilão, cita que a expecta-
tiva é das melhores, uma vez 
que a maioria dos veículos 
e maquinários oferecidos 
estão em boas condições. 

“Nós estamos animados 

e acreditando em um leilão 
bem movimentado. A ex-
pectativa é das melhores e 
acreditamos que as expec-
tativas serão superadas’, 
citou ele.

O prefeito Rafael Bolacha: leilão terá participação de muita gente

Durante toda esta semana, doadores de 
sangue recebem brindes do Hemonúcleo

O Hemonúcleo de Campo 
Mourão está distribuindo 
diversos brindes àqueles que 
comparecem à unidade para 
doar sangue. A iniciativa 
acontece durante a Semana 
do Doador e visa reconhecer e 
prestar agradecimentos a quem 
ajuda a salvar a vida de tantas 
outras pessoas.

O dia 25 de novembro – sá-
bado próximo - é considerado 
o Dia Nacional do Doador 
de Sangue. A distribuição de 
brindes busca valorizar quem 
já pratica esse importante ato, 
e também sensibilizar novos 
doadores.

O mês de novembro foi 
escolhido por preceder um 
período de estoques baixos 
nos bancos de sangue, devido 
à proximidade das férias e de 
datas comemorativas de fim de 
ano. “Estaremos distribuindo 
brindes e servindo um lanche 
especial, durante toda a sema-
na, de 20 a 24 de novembro a 
quem fizer a doação de san-
gue”, disse Michele Berbet, 
chefe do Hemonúcleo.

Segundo ela, a Semana do 
Doador sempre atraiu muitos 
doadores, mas esse ano, ainda 
há muitos horários a serem 

Durante toda a semana os doadores recebem 
brindes pela iniciativa de ajudarem a salvar vidas

preenchidos. “Por incrível que 
pareça esse ano ainda temos 
bastante horários disponíveis, 
por isso, as pessoas pode estar 
agendando que temos ainda 
alguns horários”, afirma ela.

Para realizar a doação é 
preciso estar em boas condi-
ções de saúde; ter entre 16 e 

69 anos – menores de idade 
precisam vir acompanhado 
pelo responsável e maiores 
de 60 anos já devem ter feito 
uma doação anterior; pesar no 
mínimo 50 kg; ter dormido 
pelo menos seis horas; estar 
alimentado e apresentar docu-
mento oficial com foto recente 

na hora da doação.
SERVIÇO: - Hemonúcleo: 

Rua Mamborê, 1500 – anexo 
11ª Regional de Saúde.

Atendimento: Com horário 
agendado por meio do site: 
www.saude.pr.gov.br/doa-
cao ou pelo  Whatsapp (44) 
99878-3811

Paraná empregou mil pessoas por dia na 
rede Sine em novembro com novo sistema

O Paraná foi o primeiro 
estado do Brasil a implantar o 
sistema digital de intermedia-
ção de mão de obra em suas 
Agências do Trabalhador. O 
novo modelo, desenvolvido 
pelo Ministério do Trabalho 
e Emprego (MTE), colaborou 
com a colocação de 10.209 
pessoas em postos de traba-
lho em apenas dez dias úteis 
do mês de novembro, média 
de mil por dia. O Estado foi 

escolhido pelo notório desem-
penho do Sine estadual.

Neste ano, a média mensal 
tem sido de 12 mil encaixes 
no mercado de trabalho. O 
maior volume de colocações 
registrado foi em agosto 
(14.705). Com a agilidade 
permitida pelo novo sistema, 
e com base no resultado de 
dez dias, a previsão é que 
em novembro o número total 
de colocações fique entre 20 

mil e 30 mil, bem acima dos 
melhores resultados até então.

O secretário estadual do 
Trabalho, Qualificação e Ren-
da, Mauro Moraes, lembra 
que o Paraná é reconhecido 
como referência no Brasil 
no setor e ocupa o primeiro 
lugar no ranking nacional de 
empregabilidade pelo sistema 

público de intermediação de 
vagas. No geral, de janeiro 
a outubro, 121.594 pessoas 
conseguiram um emprego 
através do sistema de inter-
mediação de mão de obra 
utilizado no Estado, recorde 
nacional.

“São números muito sig-
nificativos de contratações 
desde a implantação do pro-
jeto-piloto. Somos o primeiro 
estado a adotar um sistema 
moderno e que confirma o 
pioneirismo do Paraná em 
diversos setores”, ressalta.
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Janiópolis serviu prato 
típico para 500 pessoas

O almoço do prato típico 
de Janiópolis - a Leitoa Fu-
çada - aconteceu no último 
domingo, dia 19, quando 
mais de 500 pessoas servi-
ram a iguaria que leva esse 
nome por ser desossada e 
recheada. 

A venda de convites foi li-
mitada, tendo em vista que a 
festa ficou parada por 7 anos, 
sendo a sua última edição em 
2016. A organização ficou a 
cargo da Casa das Fraldas 
Beija Flor e ACIJAN.

Várias autoridades esti-
veram presentes, entre elas, 
o prefeito Ismael Dezanoski, 
o vice-prefeito Eides Guedes 
e sua esposa Nilsilene, os ve-
readores Elias Veloso Braga, 
Odair Barbosa, Claudemir 

Dorigon - Tico e Valdeíde 
de Oliveira - Deí.

O deputado estadual 

ve do preparo da leitoa. Os 
prefeitos vizinhos Oclécio 
Menezes de Farol e Akio 
Abe de Quarto Centenário 
também prestigiaram o 
evento.

Durante sua fala, o pre-
feito Ismael agradeceu a 
todos que participaram da 
organização do evento, bem 
como ao deputado Márcio 
Nunes, que tem sido um 
grande parceiro do municí-
pio. “Só temos é que agrade-
cer”, destacou ele, citando 
conquisas importantes para 
a cidade.

Ainda durante o almoço 
teve show ao vivo com a 
dupla Fabinho e Maciel. 
A organização da festa e 
o prato típico foram muito 
elogiados pelos participan-
tes do evento.

Centenas de pessoas participaram do almoço 
do prato típico servido no último domingo

O corte da leitoa foi feito pelo deputado estadual e secretário do Turismo, Márcio Nunes

e secretário de Estado do 
Turismo, Márcio Nunes, 
também participou, inclusi-

Os integrantes da ‘A Me-
lhor Idade Vida Alegre’ de 
Rancho Alegre D’ Oeste 
tiveram a oportunidade vi-
venciar dias de muita alegria 
e descontração em uma emo-
cionante viagem a Balneário 
Camboriú. A programação, 
que se estendeu por 4 dias, foi 
proporcionada pela Adminis-
tração Municipal, evidencian-
do o comprometimento em 
oferecer momentos especiais 
a um grupo de 38 idosos.

Idosos de Rancho Alegre D’Oeste têm dias de 
alegria descontração em Balneário Camboriú 

O grupo realizou diversas atividades na praia: lazer e descontração

Transporte para a praia foi garantido pela prefeitura

O prefeito Cássio Zanuto 
destacou a importância de 
investir na melhor idade, 
afirmando que proporcionar 
momentos como esse é uma 
forma de retribuir aos que, ao 
longo da vida, contribuíram 
significativamente para a co-
munidade. “Investir na melhor 
idade é proporcionar o melhor 
para aqueles que ao longo da 
vida já fizeram muito por nós 
e pelo município”, ressaltou.

O prefeito destacou a 

ação como uma iniciativa 
organizada para oferecer 
momentos de descontra-
ção e alegria aos idosos, 
promovendo um envelhe-
cimento ativo e saudável. 
Em clima de harmonia e mui-
ta diversão, os idosos embar-
caram nessa jornada especial, 
alguns dos quais jamais ha-
viam conhecido o mar. Para 
muitos, essa foi a primeira vez 
que tiveram a oportunidade 
de sentir a brisa do oceano 
após mais de 60 anos de vida.  
Essa viagem não apenas 
proporcionou momentos 
inesquecíveis, mas também 
reforçou o valor da solida-
riedade, do cuidado e da 
celebração da vida na melhor 
idade. Balneário Camboriú 
tornou-se o cenário de sor-
risos, histórias compartilha-
das e vínculos fortalecidos, 
proporcionar experiências 
enriquecedoras para a terceira 
idade ranchoalegrense.

A diretora do Departa-
mento de Assistência So-
cial do município, Vanessa 
Rayane, acompanhou toda 

a viagem juntamente com 
uma equipe de apoio, assegu-
rando que todos estivessem 
confortáveis e prontos para 
desfrutar de cada momento. 
Os participantes do grupo 
‘A Melhor Idade Vida Ale-
gre’ expressaram profunda 

gratidão pela oportunidade 
proporcionada pela Prefei-
tura Municipal de Rancho 
Alegre D´Oeste, ressaltando 
a importância de iniciativas 
que promovem o bem-estar 
e a alegria na vida dos idosos 
da comunidade.
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O goioerense Mário 
Roney Bento Júnior 
sagrou-se campeão 

Goioerense é campeão de 
fisiculturismo Maringá

em duas categorias do 
Campeonato de Fisi-
culturismo Musclecon-

test Maringá, realizado 
no último domingo, 
dia 19. O evento foi 
dos mais concorridos e 
contou com a participa-
ção de atletas de várias 
cidades.

Mario Junior fez sua 
estréia como atleta e 
conseguiu ser campeão 
nas duas categorias 
que disputou, sendo 
elas Mens Physique 
estreantes B, uma ca-
tegoria apenas para 
novos atletas, e Mens 
Physique open B, ca-
tegoria aberta com di-
visão de altura, sendo 
até 1,73cm.

Na categoria Mens 
Physique o atleta par-
ticipa de shorts, bus-
cando uma harmonia 
corporal entre múscu-
los e definição, mas sem 
apresentar um volume 
exagerado. 

De acordo com Mário 
Júnior, este foi um dos 
campeonatos regionais 
mais difíceis dos últimos 
tempos, com um numero 
de participantes recorde 
para edição, e que ele 
fica muito feliz em ver 
Goioere crescendo no 
esporte e cada vez mais 
conseguindo disputar 
em campeonatos desse 
nível.

Além de Mário Jú-
nior, Goioerê foi repre-
sentada no evento atra-
vés da atleta Jaquelline 
Fogaça Camparoto, 
que disputou a competi-
ção na categoria Bikini 
open C, com divisão 
de altura até 1,66cm. 
Jaquelline ficou com 
a quarta colocação e 
comemorou, uma vez 
que essa etapa é vista 
como uma das mais 
difíceis do estado, tanto 

pelo numero de atletas, 
como pelo nível dos 
participantes. Ambos 

de preparam para as 
próximas edições no 
ano de 2024.

O atleta Mário Júnior sagrou-se 
campeão em duas categorias

A goioerense Jaquelline ficou com a quarta colocação

Mil estudantes do Ganhando o Mundo iniciam 
preparação para intercâmbios em cinco países

Mil estudantes parana-
enses da rede estadual vão 
conhecer cinco destinos ao 
redor do mundo: Estados 
Unidos, Inglaterra, Canadá, 
Austrália e Nova Zelândia. 
O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior se encontrou 
nesta segunda-feira (20), no 
Teatro Guaíra, com os mil alu-
nos da rede pública estadual 
que vão participar do progra-
ma de intercâmbio interna-
cional Ganhando o Mundo, 
do Governo do Estado. Eles 
participam, ao longo do dia, 
da orientação pré-embarque 
que prepara os intercambistas 
para a viagem que acontece no 
início de 2024.

O Ganhando o Mundo 
abrange escolas de todo 
o Paraná, das maiores às 
menores cidades, e entre os 
alunos contemplados, 100 
deles são beneficiários do 
programa Bolsa Família. 
Esta é a quarta e maior 
edição, até o momento, 
do programa iniciado em 
2022. Naquele ano, 100 
estudantes passaram o pri-
meiro semestre letivo no 
Canadá e outros 100 foram 
estudar na Nova Zelândia 
no segundo semestre. Neste 
segundo semestre de 2023, 
40 alunos da rede estadual 
estão fazendo o intercâmbio 
na França, retornando em 
dezembro. 

Ratinho Junior destacou 
que mais do que aprender 
uma nova língua, o pro-
grama dá a oportunidade 
aos alunos paranaenses de 
ter contato com uma nova 
cultura e com experiências 
do primeiro mundo que 
podem ser replicadas em 
suas escolas e cidades no fu-
turo. “Esses mil estudantes 
representam os mais de um 
milhão de alunos da nossa 
rede estadual. É uma expe-
riência de vida que poucos 
têm a oportunidade de ter 
e que vai ajudar o Paraná 

e o Brasil a se tornarem 
primeiro mundo”, afirmou. 

“Eles vão conhecer um 
país de primeiro mundo, es-
tudar em um país de primeiro 
mundo, aprender uma se-
gunda língua”, disse o gover-
nador. “É um preparatório 
para quando forem adultos, 
quando vão poder entrar no 
mercado de trabalho, ter uma 
boa remuneração, conseguir 
um emprego que possa trazer 
mais qualidade de vida. É 
um grande investimento que 
toda a sociedade do Paraná 
faz nesses jovens, preparan-
do as lideranças do futuro”. 

A Secretaria de Estado 
da Educação está investindo 
R$ 81,2 milhões nesta etapa, 
para cobrir todos os custos 
do intercâmbio. Isso inclui 
os gastos com alimentação, 
hospedagem, transporte, 
emissão de vistos e passa-
portes, passagens aéreas e 
terrestres, exames médicos, 
vacinas, seguro viagem e de 
saúde, taxa de matrícula, 
mensalidade da escola no 
exterior, material didático, 
uniforme, tradução jura-
mentada da documentação 
escolar e reuniões de orien-
tação. Os alunos também 
recebem um auxílio de R$ 
800,00 mensais no período 
do intercâmbio.

“Investir em educação 
é investir em pessoas, nos 
nossos alunos. São mais 
mil estudantes das escolas 
públicas do Paraná que terão 
a possibilidade de conhecer 
uma nova cultura e a educa-
ção do primeiro mundo”, sa-
lientou o secretário estadual 
da Educação, Roni Miranda.

“Os pais podem ficar 
tranquilos porque todo o 
programa é muito bem 
organizado e estruturado. 
Fizemos uma licitação 
com critérios rigorosos 
pra contratar as melhores 
empresas de intercâmbio. 
Mesmo antes de embarcar, 

os alunos já estão fazendo 
aulas de inglês com profes-
sores nativos, com todo o 
processo sendo organizado 
pela secretaria”.

OPORTUNIDADES 
– Entre os mil jovens se-
lecionados, 400 farão o 
intercâmbio no Canadá, 250 
na Austrália, 250 na Nova 
Zelândia, 50 nos Estados 
Unidos e 50 na Inglaterra. 
Eles embarcam entre os 
dias 13 de janeiro e 2 de 
fevereiro de 2024, podendo 
ficar entre quatro e cinco 
meses no País de destino, 
estudando por um semestre 
nas escolas locais. 

É a realização de um so-
nho para o Gabriel Viveiros, 
de 15 anos, aluno do Colé-
gio Estadual Conselheiro 
Quielse Crisóstomo da 
Silva, de Bocaiúva do Sul, 
na Região Metropolitana 
de Curitiba. Filho de um 
agricultor e de uma dona de 
casa, ele tentava desde o ano 
passado uma oportunidade 
no programa, até que foi 
selecionado para estudar 
nos Estados Unidos. 

“Eu sempre sonhei em ir 
para outro país, principal-
mente os Estados Unidos, 
para conhecer uma nova 
cultura, novas pessoas e 
um ensino diferente em 
outro lugar que não seja 
meu país natal”, disse. “No 
começo meu pai ficou um 
pouco apreensivo, porque 
vai ficar com saudade de 
mim, mas tanto ele, quanto 
minha mãe, ficaram muito 
felizes. Porque imagina 
você batalhar muito, e o fru-
to de anos de estudo assim 
é conseguir uma bolsa de 
graça em outro país, ainda 
mais para estudar. É uma 
oportunidade para poucos”,

Preparando as malas 
para embarcar para a Aus-
trália, Luana Banowski, 
de 15 anos, ficou chocada 

quando recebeu o resultado 
da seleção. Ela estuda no 
Colégio Estadual Eugênio 
de Almeida, em São Mateus 
do Sul, no Centro-Sul do 
Paraná. “Foi uma surpresa 
muito grande para mim, mas 
fiquei muito animada quan-
do fui classificada. Estou me 
preparando, organizando 
os documentos, fazendo 
as aulas de inglês e muito 
ansiosa”, contou. 

“Parecia tão fora do meu 
alcance, por isso quero 
aproveitar muito essa opor-
tunidade e espero que todos 
os alunos desse intercâmbio 
aproveitem também e levem 
essa experiência incrível 
para a vida inteira deles”, 
destacou Luana. “Meu pai 
é agricultor e minha mãe é 
professora. Eles não tiveram 
essa oportunidade na vida 
mas estão me apoiando 
muito, porque sabem da 
importância da educação”. 

Davi Barbosa, de 15 
anos, mora com a mãe 
em Reserva, nos Campos 
Gerais. Aluno do Colégio 
Estadual Helena Ronkoski 
Fioravante, ele vai estu-
dar na Inglaterra. “Estou 
pesquisando muito sobre 
a cultura local e o sotaque 
que é um pouco diferente 
do que eu entendo. Minha 
mãe está muito orgulhosa e 
feliz por um bom motivo, 
porque vou aprimorar o meu 

estudo”, disse. 
Quem vai enfrentar o 

frio do inverno canadense 
é a Yasmin Kozioski, de 14 
anos, estudante do Colégio 
Estadual Leonardo da Vinci, 
de Dois Vizinhos, no Sudoeste 
do Paraná. “Eu faço formação 
de docentes e foi uma emo-
ção muito grande, porque 
eu nunca pensei em ter essa 
oportunidade na vida, ainda 
mais sendo de graça”, contou. 
Sempre foi meu sonho ir para 
o Canadá, mas a minha família 
nunca teria condições de me 
dar um intercâmbio. Foi muito 
incrível quando eu recebi a 
notícia e ainda estou muito 
emocionada, a ficha ainda 
está caindo”. 

“Sou a caçula de três 
filhas, minha mãe é faxi-
neira e meu pai trabalha em 
madeireira. Minha mãe está 
com o coração apertado, 
mas minha irmã está me in-
centivando muito, fala que 
eu realmente vou ganhar o 
mundo”, disse. “Eu preten-
do ser professora, mas estou 
aberta para as oportunidades 
do futuro. E o intercâmbio 
é para isso, vai fazer uma 
grande diferença na minha 
vida”. 

Bruna Peruzzo Bys-
zwicz, de 15 anos, vai partir 
de Irati, no Centro-Sul do 
Paraná, direto para a Nova 
Zelândia. Filha única de 
um pai caminhoneiro e de 

uma mãe autônoma, a estu-
dante do Colégio Estadual 
Trajano Gracia vai realizar 
o sonho da família. 

“Minha mãe e meu pai 
sempre me apoiaram em 
tudo, me incentivaram mui-
to. Quando recebi a notícia 
foi um choque, eu liguei para 
mãe chorando, ela ficou mui-
to emocionada também por-
que é um sonho realizado, 
desde criança tenho muito 
vontade de viajar e conhecer 
o mundo”, contou. “Quero 
ser médica e acho que essa 
oportunidade vai me ajudar 
muito na minha carreira. Vou 
saber inglês, poderia fazer 
medicina aqui ou em outro 
país, ter oportunidades de 
viajar mundo afora”.

PRESENÇAS – Par-
ticiparam da solenidade 
os secretários estaduais 
da Saúde, Beto Preto; do 
Turismo, Marcio Nunes; 
da Cultura, Luciana Casa-
grande Pereira; da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa, Leandre Dal Ponte; 
e da Indústria, Comércio 
e Serviços, Ricardo Bar-
ros; o procurador-geral do 
Estado, Luciano Borges; o 
diretor-presidente da Invest 
Paraná, Eduardo Bekin; o 
presidente da Celepar, Gus-
tavo Garbosa; os deputados 
estaduais Hussein Bakri e 
Luís Corti; e prefeitos.

O governador Carlos Massa Ratinho Junior se encontrou nesta segunda-feira (20) com os mil 
alunos da rede pública estadual que vão participar do programa de intercâmbio internacional.
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Comunicação pública e combate às fake 
news são temas de Fórum Nacional no Paraná

Com foco na transparência 
da gestão dos recursos públi-
cos, comunicação no ambiente 
digital e combate às fake news, 
começou nesta segunda-feira 
(20), em Foz do Iguaçu, o 3º Fó-
rum Nacional das Secretarias de 
Comunicação. Esta é a primeira 
vez que o encontro, que nesta 
edição reúne representantes de 
22 estados e do Distrito Federal, 
acontece no Paraná.

Com reuniões ocorridas em 
Salvador, em junho, e no Rio de 
Janeiro, em setembro, o fórum 
tem como objetivo incentivar 
a participação das secretarias 
estaduais na formulação e 
execução de políticas públicas 
de comunicação.

Na avaliação do secretário 
da Comunicação do Paraná, 
Cleber Mata, o encontro é uma 
oportunidade de promover um 
intercâmbio entre profissionais 
de todo o Brasil.

“As secretarias estaduais de 
Comunicação utilizam juntas 
mais de R$ 1 bilhão por ano em 
recursos públicos que precisam 
ter a devida transparência. Te-
mos muitos instrumentos nes-
ses intercâmbios culturais que 
podem melhorar a performance 
das secretarias, aprendendo 
com o que os outros estados 
estão fazendo de melhor”, 
afirmou.

Além dos debates internos 
entre os gestores públicos, o 
evento recebe uma série de 
palestrantes ligados ao setor. 
“É uma oportunidade única de 
discutirmos entre os 22 estados 
as melhores formas de um go-
verno se comunicar bem, ser 

transparente e de prestar contas 
à população”, acrescentou o 
anfitrião do evento.

FAKE NEWS – A primeira 
palestra foi ministrada pelo 
conselheiro Ivan Bonilha, do 
Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR). Para ele, 
a comunicação pública enfrenta 
diversos desafios, mas o prin-
cipal atualmente é o combate 
à desinformação por meio da 
publicação de notícias falsas 
ou distorcidas, que são disse-
minadas sobretudo na internet.

“Sabemos que há vários 
operadores de fake news nas 
mídias sociais e os governos 
precisam ter uma estrutura 

para fazer frente a esse tipo 
de investida. As secretarias de 
Comunicação já têm autoridade 
pública e credibilidade, e ao 
demonstrar transparência em 
seus propósitos, conseguem 
trabalhar junto aos órgãos de 
fiscalização nesse enfrentamen-
to”, disse.

PESQUISA – A importância 
das pesquisas para o planeja-
mento dos governos também 
foi debatido no fórum. Com o 
tema “Pesquisas do Futuro”, o 
presidente do Instituto Paraná 
Pesquisas, Murilo Hidalgo, 
explanou como as pesquisas são 
importantes para as tomadas de 
decisões governamentais.

“Os governantes, através 
das pesquisas, ficam sintoni-
zados com a população, com 
aquilo que ela deseja e como 
está vendo as ações para não 
ir no caminho do contrário 
da própria população, que é 
o cliente dos governos”, en-
fatizou presidente do Paraná 
Pesquisas.

“As pesquisas são impor-
tantes para os gestores públicos 
saberem se o trabalho está 
sendo compreendido e aceito, 
o que é fundamental para o 
planejamento governamental”, 
completou Hidalgo, que já 
executou mais de mil projetos 
de pesquisas em todo o Brasil.

Mas, para isso, destacou 

Hidalgo na apresentação aos 
secretários de Comunicação, é 
importante que os governos te-
nham um planejamento na con-
dução das pesquisas. Isso inclui 
levantamentos semanais e até 
diários e também publicidade 
e distribuição para a imprensa. 
O representante do instituto de 
pesquisas lembrou que muitas 
vezes o gestor público planeja 
executar uma ação, porém a 
população deseja outra coisa 
– o que pode ser detectado nas 
pesquisas.

Outra questão bastante 
debatida pelos secretários foi 
a publicação pela imprensa 
das pesquisas da percepção 
das ações dos governos. Para 

o representante da Paraná 
Pesquisas, é importante que 
os governantes tenham seus 
próprios levantamentos para 
publicação e encaminhamento 
à imprensa.

“Os governantes devem 
divulgar os próprios levanta-
mentos até para explicar por 
que estão tomando uma deter-
minada decisão. Muitas vezes, 
a imprensa enxerga de um jeito 
e a população está vendo de 
outra forma, então o governo 
pode demonstrar que ela está 
embasada no apoio popular”, 
concluiu Hidalgo.

PROGRAMAÇÃO – À 
tarde, o CEO do Portal Poder 
360º, Fernando Rodrigues, 
falará sobre a nova face da in-
formação. O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior também 
vai conversar com os demais 
secretários sobre as políticas 
públicas e estratégias utiliza-
das pelo Paraná no âmbito da 
comunicação pública.

O evento continua nesta ter-
ça-feira (21) com a abertura do 
ministro-chefe da Casa Civil, 
Rui Costa, que abordará os de-
safios de informar a população 
sobre as ações governamentais. 
Na sequência, o senior manager 
da Similarweb, Arlei Bueno, 
falará sobre a qualificação dos 
investimentos em mídia pelo 
poder público. A última palestra 
da manhã será do gerente de 
Integração e Planejamento de 
Jornalismo do SBT, Rodrigo 
Hornhardt, sobre o telejorna-
lismo multiplataforma e a sua 
relação com os governos.

Entre os dias 20 e 21 de novembro, o Paraná está sediando o 3º Fórum Nacional das Secretarias Estaduais de Comunicação. Principais 
temas em debate são a transparência na gestão pública, o combate à desinformação e a comunicação direta com a população.
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